

Nuestro Partido ADHIERE

al movimiento que trata de salvar a Limón

Ofrecemos la colaboración desinteresada de nuestros diputados, municipales, prensa y organismos de masas

¿Se enfrentarán Francia e Inglaterra al Facismo?

La tiranía de las relaciones internacionales aumenta por minutos. Los acontecimientos se precipitan con una rapidez nunca antes igualada. En el limitado curso de la semana, han tenido lugar cuatro hechos centrales, cualquiera de los cuales, por sí sólo, constituye un PASA A LA PAG. CINCO

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 335

SAN JOSE, COSTA RICA
Sábado 15 de Abril de 1939

0.10 Ejemplar

La provincia de Limón está confrontando una terrible crisis. Tal como nosotros lo previmos, las últimas contrataciones bananeras han venido a ser un golpe rudísimo descargado sobre la entraña misma de la economía limonense. De la riqueza producida por esa provincia a lo largo de cincuenta años, nada le queda a Costa Rica. Todo se lo llevó la United. Y hoy, la región que produjo millonadas de dólares pide angustiosamente al Gobierno un auxilio que éste a duras penas podrá darle.

La crisis económica de Limón no es creación de ciertas fantasías, como alguien ha dicho. El pueblo limonense comienza ya a sentir los rigores del hambre, y en el periódico "La Voz del Atlántico" hemos visto publicados documentos de procedencia oficial que comprueban numéricamente la realidad del fenómeno.

Hace unos pocos días se celebró en el puerto del Atlántico una magna asamblea popular en la que colaboraron todos los sectores políticos y sociales con el objeto de PASA A LA PAG. 6

Enormes Pérdidas para el país y para los Cafetaleros significarían los Askimarks en caso de guerra.

"El error de los camaradas es no ver el aspecto POSITIVO de los hombres y de los partidos BURGUESES" Nos dice Rodolfo Cuzmán

Hemos buscado al compañero Rodolfo Cuzmán uno de los miembros de nuestro partido que tiene una visión política más clara, para que nos diga lo que piensa frente a la situación política del momento sobre todo en lo que se relaciona con nuestro Partido.

Tratamos de resumir lo que al respecto nos ha dicho:

La "simulación" "teórica" de la nueva línea flaquea al primer choque con la práctica. Esto ha ocurrido con motivo de la participación del Partido en el reciente mitin pro-Peña Chavarría. Prácticamente existe una discusión en el Partido a ese respecto por lo que es necesario machacar y aclarar. Lo anormal de esa discusión es que permanece en los corrillos de los camaradas, como con miedo de manifestarse con toda claridad. Esto es un error. La

discusión debe plantearse abiertamente en todos los organismos del Partido: en las células, en los comités, en las fracciones y organismos periféricos. Sólo así es posible presentar el problema a fin de aclarar las dudas y comprender las actividades del Partido.

¿Qué fue lo que ocurrió? Ocurrió que el Partido consideró obligación suya participar en el mitin pro-Peña Chavarría, organizado por algunos sectores progresivos de la burguesía y pequeña burguesía costarricense. Por qué consideró el Partido que estos sectores son progresivos? Porque el mitin se hacía en homenaje a un Ministro caído por la maniobra del Gobierno para hacerle el juego político al candidato oficial. Nos importa o no nos importa esa maniobra? Si nos importa, por cuanto ella se di-

rigió a convertir en farsa la lucha electoral que se avecina. En otras palabras porque era una amenaza para nuestra democracia. Nuestra participación no significó, hasta ese momento, ningún compromiso electoral: se limitó a colaborar en un acto de defensa democrática.

Contra este hecho hemos oído argumentos que es necesario analizar. Hay quienes opinan así: "No es la democracia lo que ellos defienden sino sus intereses políticos; nada tiene que ver nuestro Partido con los Partidos electoreros personalistas de la burguesía". Este argumento fue posible en una época ya lejana, de nuestro movimiento. Hoy es un error imperdonable seguir viendo en la formación de los partidos políticos burgueses, en Costa Rica, simples agrupaciones



personales. Solamente aceptando que el movimiento político costarricense se desarrolle absolutamente ajeno a los intereses económicos de las diferen-

PASA A LA PAG. 6

Los diarios nacionales han venido informando en estos días sobre la llegada al país de cierto señor alemán, Henschle, conocido oficialmente como Consejero de la Legación Alemana en Centro América, y en la realidad como agente provocador del partido nazi en estos países.

Según nos dicen, el objeto de su viaje es negociar la descompra de los askimarks existentes en el país, es decir, de los valores producto de exportaciones costarricenses a Alemania que no han sido pagadas en oro, como sucede con los demás países del mundo, sino con vales (askimarks) contra importaciones alema-

nas.

El sistema de compensación ha sido empleado por Alemania para proveerse de las materias primas que requiere su industria, principalmente de guerra, a costa, en gran parte, de las naciones extranjeras, a las cuales se obliga así a depender del mercado alemán.

Toda clase de habilidades y subterfugios ha requerido el mantenimiento de tan anormal sistema durante varios años. Sería no terminar nunca tratar de enumerarlos y se requiriría, además, la fantasía inscruptulosa de un Dr. Schat o de Funk, o de cualquiera de los dirigentes financieros nazis. El PASA A LA PAG. CINCO

EI VIERNES SANTO irrespetado por Mussolini, el protector del CATOLICON Franco!!

La ocupación de Albania por las tropas musulinescas viene a agregar un crimen más a los ya consumados por el fascismo desde que empezó a lanzar fuera de Italia su acometida brutal sobre las pequeñas naciones, en su afán de consolidar un imperio para la esclavitud del mundo.

Cuando más tarde la militarada española traicionó la República, el fascismo envió sus "voluntarios" a España, bajo el pretexto de combatir en su

lo español a los "rojos", de im-

pedir en España el triunfo de los bolcheviques de ayudar a Franco. Y compare en la "salvación de la religión católica". Y muchos católicos creyeron esta mentira y vieron en los fascistas los defensores de su credo religioso, aunque ellos tuvieron que aceptar como buenos los crímenes cometidos por los italianos fascistas en el pueblo español.

Hoy los franquistas deben respirar a las anchas; ya no

PASA A LA PAG. SEIS

Manuel MORA contesta

a QUIENES CREEN que NUESTRO PARTIDO ha PERJUDICADO al PAIS

Personas que nos merecen estimación por sus capacidades y por su independencia, vienen sosteniendo, desde hace algún tiempo, el criterio de que nuestro Partido "le ha hecho mucho mal al país". A alguna de esas personas le hemos preguntado el fundamento de tal modo de pensar y nos ha contestado: "Ustedes con su comunismo han provocado la reacción". Otras dicen: "La fundación del Partido Comunista ha dado lugar a que todo movimiento progresivo sea bautizado con su nombre".

Hemos reflexionado mucho alrededor de "esas razones" para llegar a la conclusión de que han sido formuladas dentro de un horizonte muy estrecho. Serenamente, sin prejuicios, hemos buscado en el fondo

de nuestra conciencia un enjuiciamiento o una absolución para nuestra lucha y nos hemos pronunciado por la absolutoria. Comprendemos y nunca lo hemos negado que a lo largo de esa lucha hemos cometido errores. Pero estamos seguros también de que se trata de desajustes lógicos dentro de una acción como la nuestra. Es claro que si hubiésemos permanecido metidos dentro de un fanal con los brazos cruzados ante los múltiples problemas de nuestro medio, ningún error hubiésemos cometido, si se exceptúa el gavisimo de no haber hecho nada. Supongamos, sin embargo, por un momento, que la fundación de nuestro Partido fuera la única causa de la reacción violenta de las fuerzas retrógradas.



En este caso la inacción de la mayor parte de los que hoy nos acusan resultaría un delito muy grave. Por qué? Muy sencillo: porque nuestra salida a la lucha social en las condiciones en que lo hicimos nos convertía en un pararrayos de la reacción. Sobre nosotros iban a caer

todas las furias de los intereses amenazados. Y a ellos les quedaba el campo libre para actuar sin grandes molestias. ¿Por qué no aprovecharon esa situación? Por qué no actuaron? ¿Por qué no actuaron?

Pero abundemos un poco más en el asunto.

¿Será cierto que el simple nombre de un movimiento es suficiente para despertar y organizar las furias de una reacción? Para afirmar tal cosa habría que cerrar los ojos ante la Historia del mundo y ante nuestra propia historia en particular. Habría, además, que desconocer el mecanismo económico de los fenómenos sociales. La simple literatura nunca ha logrado como ver los cimientos de ningún régimen. Esos cimientos se PASA A LA PAG. CINCO

AYUDEMOS A BRAÑA Y A LLUBERE

Deben estar en un campo de concentración francés, padeciendo hambre y vejaciones

No hemos vuelto a tener noticias de los compañeros Adolfo Braña y Rafael Angel Llubere. Ambos pelearon en las filas de la lealtad española hasta el último momento y por fin salieron de España rumbo a Francia. Es muy posible que en este momento se encuentren en algunos de los infernales campos de concentración,

que Daladier ha establecido para albergar a los héroes españoles. En ese campo de concentración estarán padeciendo hambre y vejaciones sin cuento.

Nuestro Comité Central ha establecido ya gestiones para dar con el paradero de los indichos compañeros y para tratar de ayudarlos. Pero el Comité PASA A LA PAG. CINCO